

Association Française d'Information et de Recherche sur l'Enfance Maltraitée

AG 22 septembre 2023



La vie associative

- L'AFIREM est une association singulière dans le panorama des associations qui œuvrent dans le panorama associatif en Protection de l'Enfance.
- Notre dimension militante à l'AFIREM est sur l'interdisciplinarité, la prudence, le doute, sur le fait de pouvoir traiter de la question des auteurs comme de celle des victimes.
- Ceci nous met dans une position spécifique de porter un message sur la dimension clinique, socio-éducative, psycho-sociale marqué et inspiré par des courants théoriques bien identifiés



Le contexte politique

- Rappelons la difficulté généralisée exprimée par les professionnels en protection de l'enfance
- Mais par ailleurs la volonté de l'Etat de pousser à la création du GIP France Enfance Protégée (effectif à la fin de l'année 2022) après une préfiguration compliquée.



Le contexte politique (suite)

- La mise en place de la CIVISE à laquelle participe activement un pédiatre membre du CA (en particulier pour les auditions des victimes). L'AFIREM tente de faire entendre une voix plus nuancée que le discours ambiant très en faveur des femmes victimes



Engagement formation

- La certification QUALIOPPI obtenue en fin d'année 2021, nous a permis de poursuivre nos actions de formation, privilégiant autant que possible les formations sur site, formatées et pensées « sur mesure » avec les organismes demandeurs



Les formations

- Nous avons pu ainsi organiser 11 formations au cours de cette année 2022.
- Plusieurs de ces formations ont vocation à se pérenniser. C'est le cas depuis plusieurs années déjà du séminaire « médecins référents en protection de l'enfance ». En 2022, 4 jours et 10 stagiaires.



Formation à la DASES

- Mais aussi la formation à destination des nouveaux professionnels de la protection de l'enfance « penser et exercer conjointement la référence en protection de l'enfance » organisée deux à trois fois par an au cours d'une journée de formation. En 2022, 3 jours 52 stagiaires formés.



Formation dans le Nord

- C'est aussi le cas des journées de formation pour tous les professionnels de la sauvegarde de l'enfance du Nord.
- **une journée par thème**
 - Attachement séparation, rupture
 - Cadre contenance, continuité
 - La souffrance de l'enfant
 - Le travail avec les parents
 - La sexualité des enfants et des adolescents

En 2022 seul le dernier thème a été traité : **21 stagiaires**



Notre journée 14 juin 2022

- Enfin, l'AFIREM a organisé une journée d'étude à Montreuil au cinéma « Le Méliès » sur le thème : « Soins en protection de l'enfance. Soins de la protection de l'enfant. Soins de l'enfant en protection ».
- Une centaine de personnes, essentiellement des travailleurs sociaux et des psychologues ont participé à ce colloque, qui a été très apprécié par les participants.



Les délégations

- Depuis la crise sanitaire l'activité des délégations a été limitée dans les territoires habituellement identifiés avec un correspondant:
- le Nord-Pas de Calais, la Vendée, la Bretagne et le Val d'Oise, l'Ariège, le Rhône et la Région Grand Est.
- Ces délégations sont venues nourrir la réflexion de nos commissions.



Les délégations (suite)

2 journée d'études avec le Grand Est

- L'une dans le Jura pour les professionnels de la PMI, l'ASE et les services de la direction de la solidarité en partenariat avec une troupe de théâtre dont le fondateur Hamid Rekkas a mis en scène son histoire de vie d'enfant confié.
- 86 participants.
- Un psychologue de l'association intervenait sur le thème « peut-on soigner un enfant confié ? »



Dossier 75 G 27



Les délégations (suite)

- Dans le Tarn et Garonne les 12 et 13 décembre 2022 l'AFIREM a participé à deux journées d'étude de la clinique familiale en coordination avec l'ASE de ce département et le dispositif Déclic de la pédopsychiatrie qui accompagne les familles d'accueil.
- 112 participants



La vie du siège

- L'année 2022 a été marquée par le départ à la retraite de la secrétaire comptable qui travaillait avec l'Afirem depuis 22 ans. Ce départ a amené de nouveaux questionnements sur le fonctionnement de l'association. Cette période a démontré, s'il en était besoin, la nécessité d'un secrétariat pérenne au moins quelques heures par semaine pour assurer la bonne marche de l'association.



La vie du siège (suite)

- Plusieurs membres de l'AFIREM ont organisé des permanences hebdomadaires, notamment pour le suivi du courrier, des factures, des réunions et des formations.



La vie du siège (suite)

- L'autre dossier important est **le bilan pédagogique et financier des formations** qui contingente le maintien de notre existence en tant qu'organisme de formation agréé UNIFAF. Il a été réalisé collectivement cette année.



Les activités

- Pour produire des formations qui répondent aux besoins des professionnels, la commission scientifique pense et bâtit.
- Une dizaine de membres la composent pour un travail qui s'étend sur l'année. En 2022 le thème choisi pour la journée d'étude : « soins en protection de l'Enfance » était en cohérence avec le travail d'analyse et de réflexion menée en séminaire par l'ONPE.



Les activités (suite)

- La commission cahiers de l'AFIREM a fait paraître le n°69 qui faisait suite au webinaire de 2021 : « l'inceste, cris et chuchotements ».
- Elle est pilotée par la Présidente et Vice-Présidente.
- 6 à 8 membres selon les thématiques qui se sont réunis 6 fois cette année



Les activités (suite)

- Des formations destinées à **437** professionnels de l'enfance.
- MECS du CCAS de Toulouse sur les écrits professionnels 4 jours - 12 stagiaires
- Crèches du CCAS de Toulouse sur le même thème 2 jours et demi - 20 stagiaires



Les activités (suite)

- **L'enfant pupille et son projet de vie à construire à plusieurs.**
- A destination du service adoption du Conseil départemental de la Dordogne, de la tutrice Etat chargée des pupilles et membres du conseil de famille. Formation co-portée par le CD et les services de l'Etat. 3 jours de formation. 12 stagiaires



Les activités (suite)

- La direction de l'aide sociale à l'enfance d'un grand département a sollicité l'AFIREM pour la mise en place de GAP (groupes d'analyses de pratiques) sur chaque secteur de l'ASE. Soit 11 groupes qui débiteront en 2023.



Les activités (suite)

- Il a fallu former une équipe de professionnels en mesure de répondre à cette demande. Ce qui nous a amené à intégrer des nouveaux « formateurs ». L'idée de « faire équipe » s'est vite imposée.
- Une psychologue superviseuse accompagne le groupe de formateurs



Quelle évaluation faite par les bénéficiaires de ces formations ?

- Les bilans font l'objet d'un questionnaire individuel.
- Les objectifs opérationnels sont évalués à travers des exercices, mises en pratique et tours de table.



Quelle évaluation faite par les bénéficiaires de ces formations ?

- En 2022, l'AFIREM a organisé et animé des journées de séminaire et des formations auprès de **437 professionnels de l'enfance**. Le taux de satisfaction global des participants est de **98,7%**.



